
偶然的机会接触檀木梳

来自周口的刘辉现在是
黄河科技学院一名大三在校
生，从进入大学校门，“不安
分”的刘辉就开始琢磨着各种
赚钱的方法。他摆过地摊卖
盆栽，也当过校园代理，刘辉
说这些经历对他的创业起到
了很大的帮助。

2014 年 2 月，一次偶然的
机会，刘辉接触到了檀木梳
这个行业。因为听说檀木梳
可以提神醒脑，宁神定气，而
且檀木富含的天然油脂，有
滋养头发的作用，于是放假
回家想给母亲带把檀木梳，
但是市场上檀木梳的定位很
高，不是所有的人都能买得
起。经过一番考虑和调查，
刘辉觉得这是一个不错的机
会，于是他决定开创一个檀木

梳的中端品牌——梳女馆。

初创企业要做足准备

刘辉说：“有调查才有发
言权，初创企业一定不能想当
然。就像梳女馆前期开发的
产品，都是我们自己认为什么
样式的好卖，但市场就是不接
受。后来‘梳女馆’做了深入的
市场调查，郑州大大小小檀木
梳的专卖店我们几乎都跑遍
了，研究了市场上的各大品牌
后，才推出了被市场认可的产
品。”现在“梳女馆”已经进驻了
高校周边的14家精品店，在很
多高校也都发展了校园代理，

“梳女馆”已正式步入正轨。

珍惜逆境 将创业进行到底

创业是困难的，尤其是对
于一个还没有走出校门的学
生来说创业更是难上加难。

最开始的时候只有刘辉一个
人“单打独斗”，后来慢慢的才
有合伙人陆续加入。

“从一开始所有人的不认
可到慢慢地接受，这个过程很艰
辛也很难熬，这个过程中很多次
想过要放弃，可是只要一想到农
村的父母，不管多少苦我都往肚
子里咽，我想通过自己的努力改
善他们的生活，让他们不再那么
辛苦。”刘辉告诉记者。

从最初每次跟工厂下单
100把梳子到如今每次几千把
甚至上万把，刘辉说这些都是
他们的团队努力的结果。

刘辉告诉记者他现在做
的是自己喜欢的事业，明年毕
业后要把自己所有的精力投
入到“梳女馆”，现在的产品只
有檀木梳一种，过于单一，以
后会开发更多的周边产品，让
更多的人知道“梳女馆”。

E06

二七播报 创客
2015年12月10日 星期四 编辑：李怡青 美编：金驰 校对：邹晓梅

黄河科技学院大学科技园
的嘉禾智慧农业科技有限公司创
始人朱海洋，毕业于内蒙古科技
大学，曾就职于奔驰（中国）内蒙
古从事销售工作，个人为奔驰年
度销售冠军，曾带领小组团队创
造一年销售额 2.45 亿的团队销
售纪录，年薪过百万的他，却在
事业辉煌的时刻放弃了高薪选
择了创业，从世界五百强走向乡
村，选择回到家乡跟伙伴一起创
业，除了一份使命，更多的还是
对脚下这片土地的情怀。

朱海洋说：“现在农村种地
的人越来越少，因为种地根本不
挣钱，更多的农村人选择了去城
市工作，但是地总归是要有人来

种的，那么谁来种地？看到更多
外出务工的农村人将自家的土
地交给了专业的种地的，了解到
国家土地流转的相关政策，我们
也萌发了做职业农民的念头。”

当上职业农民之后，他们也
走过一些弯路。种地是一个技
术活，如果还是走靠天吃饭的老
路，带给他们的注定是失败。经
过将近 5 年的深刻探索和实践，
让他们丰富了农业经营的经验，
促使他们从青涩走向了成熟，更
加坚定了他们农田工业化生产
推行者、倡导者的角色，也让他
们下定决心立足农业，帮助农民

“投入更少，收获更多”，走智慧
农业的道路。

创业离不开国家、学校的扶持

在入学这几年来，杨昊霖
做过了很多工作，做过网店，
也做过实体。杨昊霖说：“一
个普通人要想成功，必须要付
出比别人多一百倍的努力，即
使不成功，但其实无形中给予
自己的是更多的积累和经验;
假如不肯努力，连一丝机会都
没有。”

通过一段时间的在校学
习，杨昊霖逐渐地接触到汽车
市场，也正是这个偶然的经历
改变了他的大学生活。2014
年 12 月通过辅导员的推荐、
学院的支持，杨昊霖接触到汽
车后市场这个项目。国家给
予资金支持，学校为他们提供
了免费的办公场所和桌椅。
杨昊霖说他现在正在用他们
自主研发的智能后视镜来申
请 10 万元的省人力资源社会
保障厅的学术科研项目经费。

“我们公司不是用钱砸出来的，
而是用腿一步步跑出来的”

公司创办于2015年7月，
公司成立的前几个月，团队的
成员几乎利用起每个周末、节
假日，跑遍郑州大小 200 余家
各个品牌汽车的 4S 店，深入
了解了每个 4S 店的管理经

营模式。跑累了，几个年轻
小伙子挤在一张床上休息；
渴了，几个人分一瓶矿泉水；
缺钱了，他们就省吃俭用，印
制海报、名片、宣传页的钱也
是从每个人的日常生活费中
挤出来的，今年暑假期间这
个团队终于通过自己的努力
让学校看到了他们的市场前
景，让他们享受到了学校的
政策，随后他们入驻了黄河

科技学院孵化园。
杨昊霖说目前团队 9 个

人，研发 12 个人，其中有 3 个
教授，1个博士，其余都是在校
生。他们都是本着学习的态
度去涉足每个与汽车相关的
市场。他还向记者透露，他们
的公司目前平均每个月有 3
万~5 万元的收入，公司刚起
步很多事情还在学习和摸索
中，相信以后会越来越好。

智慧农民的智慧农业之路

学霸为何放弃百万年薪专心“做农民”?

大学毕业后为什么会选择回
到农村？我们可以想象到的
答案无非是：想要为家乡做
点贡献；或者所学的专业就
是与农业相关的；父母需要
有人照顾。但是没想到他的
回答却完全出乎我们的预
料：“因为我们是农民。”

爱上农业 平凡的生活中创造不平凡

坚持农业 因为成长和收获是实实在在的
智慧农业带给他们的不仅

是创业的成功和成长，更是家乡
人民的富足和快乐。“我们现在
已经和 6 家农民专业合作社签
署了战略合作协议，每个合作社
都有 1000 多亩土地，其中一家

就托管了 5000 多亩。这种方式
是合作社提供基地、我们提供技
术，将农业物联网系统应用到合
作社的经营当中，实现更精准的
种田，使种地更轻松，让农民收
获更多，投入更少。”

发展农业 智慧农业是来造福社会
“对于真正的科学技术来

说，我们目前所想、所做的还不
算是先进，只能算是皮毛。但我
们相信凭借着对土地的热爱和
对打造安全食品的决心，我们会
努力做到更好。”朱海洋的这种
自信不仅来自于专业和技术，更
来自于他对市场的判断和分析。

朱海洋坦言：“打工和创业

完全是两个不同的概念，不同的
职业意味着身份的转变。创业是
风险与利益并存的，创业者在最
艰难的时候要坚定自己的方向和
目标，懂得用左手去温暖右手。
我们希望创造一个真正属于中国
人创办的令全世界都翘首称赞的
农业企业，这是我们的梦想，也是
我们这一代人的梦想！”

杨昊霖1993年出生在
吉林省松原市宁江区一
个普通的工人家庭，
2012年考入黄河科技
学院交通学院车辆工程
专业，现在是一名大四
在校生，他的父母都是
普通工人，家里几乎也
没什么人脉。

“热血青年”刘辉的创业经历
把梳子做出文化味

12月3日，记者在黄河科技
学院见到了精气神十足的刘
辉，谈到创业的话题，他对记
者说：“去做不一定成功，但不
做一定不会成功！失败并不
可怕，可怕的是害怕失败。”

本版文图 见习记者 李佳露


